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es ist wieder soweit: es ist Zeit, auf ein ereignisreiches Jahr in 
der handelskammer zurückzublicken, und es ist Zeit, nach vorne 
zu schauen. 

wir blicken auf eine gelungene unternehmenspreisverleihung 
in Berlin zurück – die auch dieses mal die größte manifestation 
der schwedischen wirtschaft in deutschland war. ein tag zum 
networking, Ideenaustausch und in die Zukunft schauen. das hat 
inzwischen tradition. die festliche preisverleihung im rahmen 
des Galadinners war der krönende Abschluss für das Jahr 2102.

An dieser stelle möchte ich mich ganz herzlich bei allen bedanken 
– mitveranstalter, referenten, Festredner, sponsoren, teilnehmer, 
preisträger und mitarbeiterinnen der Geschäftsstelle der han-
delskammer. sie alle haben diese erfolgreiche Veranstaltung erst 
möglich gemacht.

thema der diesjährigen preisverleihung – zusammen mit einem 
rückblick auf 10 Jahre unternehmenspreis/exportpreis – waren 
kreativität und Innovation und wie man sie fördern kann. Innova-
tion ist ja auch in traditionellen Branchen überlebenswichtig. wer 
in der Zukunft erfolgreich sein will, muss positive „konsequenzen“ 
für seine kunden – oder mitglieder – schaffen, hat uns professor 
ronald Jones beim seminar „kreative kicks“ gelehrt. und man 
muss seine kenntnisse mit anderen teilen. In einer wirtschaft der 
netzwerke wird nur derjenige erfolg haben, der anderen seine 
kompetenzen und erfahrungen zu Verfügung stellt.

so hat der Vorstand eine neue strategische richtung für die 
Zukunft der schwedischen handelskammer ausgearbeitet und 
festgelegt. seit der mitgliederversammlung im mai hat sich eine 
Gruppe Vorstandsmitglieder zusammen mit der Geschäftsfüh-
rung Gedanken über eine neue strategie gemacht. Jetzt hat der 
Vorstand die neue strategie verabschiedet. 

die Idee ist, dass wir die kompetenzen der kammermitglieder für 
die handelsförderung und Geschäftsanbahnung in deutschland 
als dienstleistungen anbieten. nirgendwo gibt es so ein massives 
kompetenzzentrum für das themenfeld „wie man in deutschland 
als schwedisches unternehmen Geschäfte macht“ wie in der han-
delskammer. hier sind alle nötigen Fachkompetenzen vertreten.

so können wir zukünftig zusammen mit der Botschaft und 
dem Außenwirtschaftsrat die handelsförderung in schwedens 

größtem exportmarkt optimal unterstützen – und gleichzeitig 
unseren mitgliedern bei Geschäften helfen. dadurch werden 
auch die kammer und die mitglieder sichtbarer, und das kommt 
wiederum dem netzwerk zugute.

In diesem sinne wünschen wir in der Geschäftsstelle allen mit-
gliedern und Freunden der handelskammer frohe und erholsame 
Feiertage und einen guten rutsch ins neue Jahr.

mit freundlichen Grüßen aus düsseldorf

mats hultberg
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Liebe Leser und Freunde 
der Schwedischen Handelskammer,

volvocars.DE/V40

Abb. zeigt Fahrzeug mit Sonderausstattung. 
Kraftstoffverbrauch innerorts/außerorts/kombiniert: 4,0/3,4/3,6 l/100 km; CO2-Emissionen kombiniert: 94 g/km (gem. VO/715/2007/EWG). 

*Bezogen auf das Premium-Segment der Klasse C.

Ihr neuer Volvo V40 begeistert mit ausdrucksstarkem skandina-
vischen Design und zukunftsweisenden Sicherheitstechnologien.
Serienmäßig mit City Safety und dem ersten Fußgänger-Airbag der 
Welt ausgestattet, unterstützt Ihr neuer Volvo V40 Sie in kritischen 
Stadtverkehr-Situationen. So überzeugt Ihr neuer Volvo V40 auch 
beim Euro NCAP Crashtest 2012 mit dem besten Gesamtergeb-
nis aller jemals getesteten Fahrzeuge. Darüber hinaus versprechen 
Ihnenseineleistungsstarken,aberzugleicheffizientenMotorenjede
MengeFahrspaßundniedrigeEmissionen.AlsD2-Turbodiesel-
MotorenvarianteverbrauchtIhrneuerVolvoV40imkombinierten
Testzyklusnur3,6l/100km,unddasbeieinemCO2-Ausstoß von 
nur 94 g/km – absolute Klassenbestwerte*.

Bestes 
Gesamtergebnis 
aller jemals 
getesteten
Fahrzeuge

Eines ist sicher. 
Sicherer ist keiner.

Ihr neuer Volvo V40. It’s You!
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Wie Kinder im Süßigkeitenladen 
5 Fragen an emanuel karlsten, Journalist und unternehmensberater

emanuel karlsten hält Vorträge, ist Journa-
list und Inhaber einer Beratungsfirma, die 
medien und unternehmen bei der nutzung 
des Internets unterstützt. karlsten ist mit-
begründer des nachrichtenblogs ajour.se, 
fester kolumnist bei dagens nyheter und 
fester mitarbeiter im programm p3 Browser 
des schwedischen radios. 

1.Schweden liegt bei der Entwicklung und Nutzung von Angebo-
ten für das mobile Internet weit vorn – sehen Sie das auch so? 
Ja, unbedingt. Ich bin ja aktiv in der medienwelt, und da ist „das 
handy zuerst“ ein ganz aktuelles schlagwort. selbst Aftonbla-
det verzeichnet eine so starke steigerung der Zugriffszahlen 
seiner mobilen Angebote, dass inzwischen mehr menschen 
diese seiten lesen als die gedruckte Zeitung. da ist es vor al-
lem die Aufgabe, auf eine weise relevant zu sein, die die leser 
und kunden haben wollen. und weil die mobilen Anwendun-
gen in schweden so schnell zugenommen haben, müssen wir 
klare präsenz zeigen und mit den einzigartigen möglichkeiten 
zum Geldverdienen experimentieren, die sich damit eröffnen. In 
kristianstad zum Beispiel hat eine lokalzeitung eine App entwi-
ckelt, die erkennt, wo man sich in der stadt befindet und Anzei-
gen der in der nähe befindlichen Geschäfte zeigt.

2. Wie kommt es wohl, dass die Schweden die mobilen Angebote 
so viel schneller aufgenommen haben als z. B. die Deutschen?
Ich weiß nicht sehr viel über den deutschen markt, aber schwe-
den ist dafür bekannt, ein anpassungsfreudiges land zu sein. 
das ist auch der Grund, warum internationale Anbieter schwe-
den schon oft als testmarkt genutzt haben, wie kürzlich noch 
netflix und Yelp. es geht vor allem um Zugangsmöglichkeiten 
und nachfrage. wir waren neugierig auf das mobile Internet, 
haben rasch mobile Geräte gekauft, und zugleich war der markt 
wach und hat uns früh die technische Infrastruktur geboten. 
Außerdem haben wir ja schon seit vielen, vielen Jahren davon 
gesprochen, dass „es“ kommt. Aber eigentlich ist es ja erst in 
den letzten beiden Jahren wirklich zum durchbruch gekom-
men. In diesen beiden Jahren explodierte die Anwenderzahl von 
smartphones mit webzugang von 16 auf 55 %.

3. Wie könnte das mobile Internet und seine Anwendung in fünf 
Jahren aussehen?
Ich glaube nicht, dass wir in Zukunft von mobilem Internet spre-
chen werden. wir müssen ein Internet schaffen, das sich an das 
Fenster anpasst, das ich gerade anwende, um die webseite zu 
besuchen. Von der intelligenten webseite, die sich anpasst, je 
nachdem, ob ich z. B. ein tablet-pc oder ein smartphone benut-
ze, gibt es bis jetzt erst Anfänge. 

4. Warum ist es eigentlich wichtig, immer online zu sein? Hat das 
nicht auch negative Aspekte? Zum Beispiel, dass wir uns oft nicht 
mehr auf das Hier und Jetzt konzentrieren?
Ich glaube, wir sind ein bißchen wie kinder, die gerade Zugang 
zu einem süßigkeitenladen bekommen haben. wir stopfen al-
les, was soziale medien und das netz hergeben in uns rein. Jetzt 
haben wir – jedenfalls in schweden – die erste phase hinter uns; 
wir sind ein bißchen übersättigt und sehen ein, dass wir ein 
gesünderes Verhältnis zum Internet entwickeln müssen. diese 
erkenntnis wird sich meiner meinung nach weiter verbreiten. 
man sollte respektieren, dass die menschen einen solchen 
prozess durchlaufen. eine Zeit des Überkonsums, um dann ein 
reiferes Verhältnis zu einem Internet zu haben, das das leben 
außerhalb des netzes nicht negativ beeinflusst.

5. Viele Schweden leben heute ein sehr transparentes öffentliches 
Onlineleben. In Deutschland sind die meisten da viel vorsichtiger. 
Wie kommt das – und wie halten Sie es damit?
Ich glaube, auch viele schweden sind da vorsichtig. Aber es gibt 
hier einige bekannte persönlichkeiten, die ihr öffentliches An-
sehen sehr erfolgreich eingesetzt haben, um Geschichten über 
sich selbst zu erzählen. so ist es regelrecht zu einer ware gewor-
den, sein leben so transparent wie möglich zu machen. Auf die-
se weise funktioniert das netz ja auch – es braucht transparenz, 
um interessant zu sein. das ist eine einladung, persönlich zu 
werden. Ich selbst bin immer weniger persönlich geworden, je 
größer mein publikum wurde. Vielleicht zeigt das, dass es nicht 
mehr erforderlich ist, zu persönlich zu sein?

www.emanuelkarlsten.se

schau dich um. sie sind überall: Im Bus, in der Bahn, im wartezim-
mer, im restaurant und Zuhause auf dem sofa. sie sind stumm, 
und sie haben den Blick starr auf das smartphone gerichtet.

In einer neuen untersuchung von telia gaben 58 % der befragten 
Anwender von smartphones an, dass es dank der mobilen technik 
weniger langweilig sei, in der schlange zu stehen oder auf den 
Zug zu warten.

natürlich kann man sich einfach die leute anschauen. Oder die 
Augen schließen und sich kurz ausruhen. es gibt auch menschen, 
die bei solchen Gelegenheiten ein Buch lesen. Oder warum nicht 
eine Zeitung?

diese Gruppe ist allerdings eine aussterbende spezies, zumin-
dest wenn wir von gedruckten Zeitungen auf richtigem papier 
sprechen. wie atemberaubend schnell das geht, kann man im 
Augenblick gut beobachten. In deutschland macht sowohl die 
Frankfurter rundschau als auch die Financial times deutschland 
dicht. In schweden werden ganze heerscharen von Journalisten 
gezwungen, von print auf digital umzusteigen.

triebkraft ist der veränderte medienkonsum, vor allem bei jünge-
ren menschen. darauf hat die werbebranche vehement reagiert. 
In schweden wurden im letzten Jahr Anzeigen für 7,8 milliarden 
kronen in der tagespresse geschaltet. Im Internet für 6,5 milli-

arden – tendenz rasant steigend. was sollten 
sie auch anderes tun, wenn heute schon die 
hälfte aller dreijährigen in schweden tagtäg-
lich ins Internet geht und bei den Zweijähri-
gen immerhin vier von zehn. das sind für die 
werbemacher die goldenen konsumenten 
der Zukunft. Allein im letzten Jahr wuchsen 
in schweden die Ausgaben für werbung im 
mobilen Internet mit 200 %. Zwar von einer 
bescheidenen Basis aus, aber eben mit tempo.

umwälzungen gibt es inzwischen in allen 
lebensbereichen. eine million schweden be-
nutzen zum Beispiel das smartphone für Bankgeschäfte, im 
schnitt 7-8 mal im monat. Jeder siebte der Internetkunden be-
nutzt nur noch das handy oder die leseplatte und verzichtet bei 
Banktransaktionen ganz auf laptop oder pc.

Bleibt noch zu berichten, dass immer mehr Apps auftauchen, 
die versprechen, die gefürchteten nebenwirkungen vom starren 
Blicken auf meist kleine spiegelnde schirme zu bekämpfen. Al-
ternativ könnte man die dinger auch mal ausmachen.

5 FrAGen An ...

Tomas Lundin

Starre Blicke, überall

kOlumne

Weiter oben
sieht man die Dinge klarer.

Starke Unternehmen brauchen stabile Partner! Svenska Handelsbanken mit Moody´s Rating Aa3.
Wir freuen uns darauf, Sie kennenzulernen!

www.handelsbanken.de
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„Fika“-Bericht 2012
die schweden machen im 
durchschnitt 21 minuten pro 
Arbeitstag ihre legendären 
„Fika“-pausen – dazu kommen 
noch 31 minuten in der Freizeit. 
die Büropausen summieren 

sich  in einem Jahr auf 10 Arbeitstage.  das ist das ergebnis der 
untersuchung  „Fikarapporten 2012“. die länge der „Fika“-pause 
im Büro beträgt im schnitt 13 minuten. eine Frauen-„Fika“ dauert 
drei minuten länger als die der männer, aber männer pausieren 
öfter. es gibt auch regionale unterschiede: In stockholm macht 
man nur 1,4 mal täglich „Fikapause“, in norrland zweimal pro 
tag. Fast die hälfte redet bei der kaffeepause am liebsten über 
nachrichten und aktuelle ereignisse, dicht gefolgt von Familie 
und Beziehungen.

Der Traum jedes 
fünften Schweden: 
Darlehen bezahlen
reisen, luxusautos, Glitzer und 
Glamour, so sehen die traum-
wünsche der schweden aus, 
oder? laut einer liste von svens-

ka spel würde jeder fünfte schwede lieber seine darlehen abbauen, 
wenn er plötzlich eine menge Geld bekommen würde. politiker und 
Ökonomen sind besorgt über die wachsenden privatschulden der 
Bürger. nur die hälfte aller schweden tilgt ihre schulden, jedoch 
steht ein schuldenfreies leben ganz oben auf der wunschliste. 
Vor der wirtschaftlichen unabhängigkeit rangiert nur noch ein 
gesundes und langes leben.

H&M-Persson zahlt weniger 
Steuern
h&m-Inhaber stefan persson war 
mehrere Jahre der größte steuerzahler 
schwedens. Allein 2010 trug er mit über 
90 millionen euro zum staatshaushalt 
bei. man erzählt, dass Finanzminis-
ter Anders Borg persson sogar einmal 
persönlich angerufen hat, um seine 
hochachtung auszusprechen. dieses 

Jahr wird er wahrscheinlich nicht anrufen, da die steuerzahlung 
perssons mit gut 81 millionen euro deutlich geringer ausgefallen 
ist. Grund dafür ist die Verlagerung seines privaten h&m-Besitzes 
in eine holdinggesellschaft. das privateinkommen perssons ist 
deswegen von 310 millionen euro auf „nur“ 17 millionen euro 
gesunken. die steuer für holdinggesellschaften ist in schweden 
wesentlich niedriger als für privatpersonen. 

Die letzten Saabs 
werden verkauft
der ehemalige Autohersteller 
saab öffnet im rahmen ei-
ner Internetaktion eine letzte 
schatzkammer. es handelt 
sich um insgesamt 68 einzig-

artige Autos, die den markt nie erreichten. etwa das neue saab 9-5 
kombi-modell, einst als knüller angekündigt, heute ein symbol 
der tragödie des unternehmens. Bevor es kein Geld mehr gab, 
gab es auch pläne für ein neues suV-modell. Zehn solcher 9-4x 
Autos werden verkauft, darunter einer mit der chassisnummer 
1. Auch ein saab 9-5 Aero V6 mit Automatikgetriebe erregt Auf-
merksamkeit, denn das war der dienstwagen von Viktor muller. 
die Auktion ist bis zum 16 dezember offen.  

75 Jahre Saab
der name saab steht nicht nur für 

den Bau von Autos. saab ist vielmehr ein führender schwedischer 
luftfahrt- und rüstungskonzern und beliefert den weltmarkt 
mit lösungen, produkten und dienstleistungen in den Bereichen 
luftfahrt, Verteidigung und zivile sicherheit. saab unterhält nie-
derlassungen auf allen kontinenten und beschäftigt rund 12.500 
mitarbeiter. 2012 feiert saab seinen 75. Geburtstag. saab kooperiert 
seit Jahrzehnten mit der deutschen Industrie, arbeitet im Bereich 
der landesverteidigung mit der deutschen Bundeswehr und In-
dustrieunternehmen der rüstungsbranche eng zusammen und 
ist an der entwicklung und Beschaffung von rüstungsprojekten 
maßgeblich beteiligt. 

Borg nicht beunruhigt
Finanzminister Anders Borg hält staatliche maßnahmen zur 
Verbesserung der lage am Arbeitsmarkt zurzeit für nicht nötig. 
In einer stellungnahme zu den jüngsten statistischen Angaben 
sagte Borg, allerdings müssten frühere Zuwachsprognosen nach 
unten korrigiert werden. weiter sagte er, auf dem dunklen meer 
der weltwirtschaft sei schweden ein zerbrechliches kleines schiff, 
das vorsichtig manövrieren müsse. 

SKF beliefert Audi
der kugellagerproduzent skF beliefert Audi mit Autokomponenten 
im Volumen von 115 millionen euro. die lieferungen beginnen im 
Januar 2013, produziert wird in spanien und Italien. laut presse-
chefin rebecca Janzon wird die lieferperiode zwischen sieben 
und neun Jahren dauern.    

Zeitraubende Steuererklärungen in Schweden
so mancher schwede wünscht sich bei der steuererklärung in die 
Arabischen emirate. denn im internationalen Vergleich müssen 
unternehmen in schweden viel Zeit in ihre steuererklärung 
stecken. laut einer gemeinsamen studie der weltbank und des 

wIrtschAFt Aktuell

Kurznachrichten

wIrtschAFt Aktuell

Heiter bis schwedisch
Ob besonders gut designed oder besonders witzig, ob praktisch oder auf nette Weise traditi-
onell: immer wieder begegnen uns Produkte, die uns ein Lächeln ins Gesicht zaubern und uns 
heiter stimmen. Und die auf ihre Weise vielleicht mehr zum Schwedenbild beitragen, als uns 
bewusst ist. Heute: 

Schönes aus Lappland
diesmal sind wir im ganz hohen norden fündig ge-
worden und gleich in weihnachtliche stimmung ge-
raten, auf der homepage des reiseveranstalters www.
lapplandtours.de. das team von lappland tours besteht 
aus zwei jungen deutschen Frauen, die seit sechs Jahren 
schwedisch lappland ihr Zuhause nennen. Johanna und 
katharina ist es besonders wichtig, dass die reisen nach 
lappland ökologisch gestaltet sind und den Gästen 
in kleinen Gruppen die möglichkeit geben, die natur 
lapplands zu erleben. neben den reiseangeboten gibt 
es auf der Internetpräsenz von lappland tours auch 
einen webshop zu entdecken, den wir sehr empfehlen 
möchten. dort werden traditioneller schmuck, nordi-
sches handwerk sowie Besonderheiten aus lappland 
vorgestellt – und gern nach deutschland verschickt. 

Gewinnen Sie. 
E-Mail genügt!
„heiter bis schwedisch“ verlost zwei 
wunderschöne Flaschenöffner aus 
Birkenholz, die auf dem tisch toll aus-
sehen und weich und geschmeidig in 
der hand liegen. handwerk von kjell 
Berlin. wenn sie teilnehmen möchten, 
schicken sie einfach bis zum 20. Januar 
eine e-mail mit dem stichwort „heiter 
bis schwedisch“ an schwedenaktuell@
nordis.biz. Gewinner des einkaufsgut-
scheins im wert von 100 euro von  
www.newswedishdesign.de aus der 
letzten Ausgabe ist marie rhodin aus 
travemünde. Grattis!

Beratungsunternehmens pwc müssen sich die schwedischen 
Firmen 122 stunden pro Jahr mit steuersachen beschäftigen, 
schreibt die tageszeitung dagens Industri. Von den 185 unter-
suchten ländern liegt schweden damit auf platz 38. mit nur 
zwölf stunden pro Jahr haben die Vereinten Arabischen emirate 
die schnellste steueradministration. schlusslicht ist Brasilien mit 
über 2.600 stunden steuerarbeit pro Jahr.

O´Learys eröffnet 
Sportsbar in Dort-
mund
der name klingt ame-
rikanisch, und amerika-
nische sportbars sind 
auch das Vorbild für 
eine der erfolgreichsten 

schwedischen restaurantketten. nach hamburg-Bahrenfeld und 
lüneburg eröffnet O´learys jetzt in dortmund sein drittes restau-
rant in deutschland. Insgesamt gibt es 80 Filialen in norwegen, 
Finnland, dänemark, singapur und spanien. die dortmunder 
sportsbar bietet auf 550 qm Fläche 200 plätze und 50 monitore, 
davon die hälfte in 3d-Qualität. köttbullar sucht man hier übri-
gens vergeblich: Auf der speisekarte steht typisch amerikanisches 
essen mit internationalem einschlag.

Holzhaus-Absatz sinkt
In den ländlichen Gegenden schwedens besteht die Bebauung 
auch heute noch überwiegend aus holzhäusern. deshalb wird 
die wirtschaftliche entwicklung in diesem Industriezweig mit 
besonderem Interesse beobachtet. die angeschlossenen Betriebe 
melden nun einen erheblichen Auftragsrückgang. so ging der 
umsatz an meist vorgefertigten holzhäusern seit Beginn des 
Jahres um 15 prozent zurück. das ist das Gesamtergebnis für den 
Inlandsmarkt und den export. dieser leidet unter dem schwachen 
euro, der die schwedenhäuser im euroland tendenziell teurer 
macht. Für das kommende Jahr rechnet die Branche mit einem 
weiteren rückgang und einem Gesamtaufkommen von nicht 
mehr als 4.000 einheiten. 

Gute Noten für schwedische Banken
schwedische Banken sind auf krisenzeiten gut vorbereitet. das 
geht aus einem Bericht der reichsbank hervor, demzufolge die 
schwedischen kreditinstitute allen Anforderungen entsprechen. 
die reichsbank stellt dabei fest, dass die Bankenbranche im 
Verhältnis zum Bruttonationalprodukt schwedens einen relativ 
großen Anteil darstelle. deshalb müssten sie für einen verhält-
nismäßig hohen eigenkapitalanteil sorgen. dieser sei vorhanden, 
so die reichsbank. schweden fordert bei den Verhandlungen 
zur eu-Bankenunion unter anderem von seinen Banken einen 
höheren eigenkapitalanteil, als dies für die übrigen eu-länder 
vorgesehen ist.



Am 15. november 2012 wurde der schwedische unternehmens-
preis 2012 im Berliner humboldt carré zum 10. mal in drei ka-
tegorien verliehen. die glücklichen Gewinner, Gäste und Veran-
stalter schauen auf einen tag voller Inspiration, interessanter 
themen, kontakte und Gespräche zurück und freuen sich auf 
ein wiedersehen in dresden 2013. 

der tag stand ganz im Zeichen erfolgreichen schwedischen un-
ternehmertums in deutschland. das tagesprogramm war dem 
thema „kreative kicks für Innovation und nachhaltigkeit“ ge-
widmet. der bekannte künstler, kritiker und dozent der stock-
holmer hochschule Konstfack prof. dr. ronald Jones stellte ein 
plädoyer für die Interdisziplinarität in den mittelpunkt seines 
hochinteressanten Vortrags. die kernbotschaft: kreatives den-
ken und die Zusammenarbeit zwischen den wissenschaftlichen 
disziplinen sind von entscheidender Bedeutung für die lösung 
von problemen und die entwicklung neuer konzepte. es folgte 
eine angeregte podiumsdiskussion, bevor der festliche teil mit 
dem Galadinner und der feierlichen Verleihung des schwedi-

schen unternehmenspreises 2012 begann. nach den Begrü-
ßungsworten des schwedischen Botschafters, staffan carlsson, 
und des präsidenten der handelskammer, Alexander Foerster, 
hielt die senatorin für wirtschaft, technologie und Forschung 
des landes Berlin, cornelia Yzer, eine rede. Jacob wallenberg – 
schwedischer Industrieller und Vorsitzender der Investor AB – 
richtete festliche worte an das publikum und sprach über die 
Bedeutung der europäischen Zusammenarbeit.   

der höhepunkt des Abends war die Verleihung des schwedi-
schen unternehmenspreises in drei kategorien. Ausgezeichnet 
wurden Bonnier media deutschland Gmbh in der kategorie 
Großunternehmen, Vagabond International AB in der katego-
rie mittelständische unternehmen und netigate deutschland 
Gmbh in der kategorie newcomer auf dem deutschen markt. 
Begleitet wurde die preisverleihung von einer Ausstellung der 
diesjährigen preisträger und ehemaliger preisträger im Foyer. 
ein konzert der singer-songwriterin maja milner bildete den 
Abschluss des festlichen Abends.

Kreative Kicks und glanzvolle Momente

Fotos: sr pictures

Holger Bräunlich (Netigate), 
Victor Molander (Netigate), 
Mats Hultberg (Geschäftsführer 
der Schwedischen Handelskam-
mer), Claus Tygesen (Vagabond), 
Alexander Foerster (Präsident der 
Schwedischen Handelskammer), 
Marie Nilsson Peterzén (Vagabond), 
René Schulze (Netigate), Hartmut 
Jedicke (Bonnier), Albert Bonnier 
(Bonnier), Cornelia Yzer (Senatorin 
für Wirtschaft, Technologie und 
Forschung des Landes Berlin), 
Staffan Carlsson (Botschafter 
Schwedens), Jacob Wallenberg 
(Vorsitzender Investor AB), Anna 
Nordström (Exportrådet) (v.l.n.r.)

hauptsponsoren der diesjährigen 
unternehmenspreisverleihung waren
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stell dir vor, du bist als tourist in einer unbekannten stadt 
angekommen. du hast keine Ahnung, welche hotels gut und 
preiswert sind, welche restaurants deinen hunger stillen oder 
welche sehenswürdigkeiten du unbedingt gesehen haben 
musst. Aufgrund von sprachbarrieren können dir die einheimi-
schen leider nicht helfen. und jetzt bist du müde, hast hunger 
und möchtest vor allem nicht deine kostbare Zeit durch planlo-
ses herumirren in der stadt verlieren. Als du endlich ein hotel 
gefunden hast, ist der service schlecht und die kneipe, die das 
personal empfahl, ist nicht besser. was tun? mit dem smartpho-
ne und dem mobilen Internet sind solche sorgen kein problem 
mehr. mit wenig suchaufwand bekommt man Informationen 

über die standorte der hotels, restaurants und sehenswürdig-
keiten, komplett mit preisangebot, Öffnungszeiten und kom-
mentaren von anderen Besuchern. und alles sofort! so läuft das 
für immer mehr touristen. mobiles Internet hat nicht nur das 
leben für reisende vereinfacht, sondern wird für immer mehr 
menschen ein selbstverständlicher teil des Alltags. wie so oft, 
wenn es um die Akzeptanz neuer technologien im Alltag geht, 
sind die schweden dabei besonders schnell. In einem ungeheu-
ren tempo ist schweden zum „mobilen Volk“ geworden.

schon in den 80er-Jahren war europas norden weltweit füh-
rend im mobilfunk. damals hieß die technik „nordiskt mobil-

Das mobile Volk
schweden nutzen das mobile Internet doppelt so intensiv wie deutsche 

Von Erik Thyselius

schwerpunkt

telefonisystem“ (nmt), oder 1G. seitdem ist viel passiert. nun 
redet man schon über die vierte Generation des mobilfunks, 
4G. wegen schwedens hintergrund als Vorreiterland im mo-
bilfunk ist die Infrastruktur besonders gut entwickelt und hat 
wahrscheinlich zur verbreiteten nutzung des mobilen Internets 
beigetragen. 

Betrachtet man die selbstverständliche rolle, die das mobile 
Internet für so viele menschen spielt, fällt es schwer, sich vor-
zustellen, dass diese technik nur wenige Jahre alt ist. „smart-
phones“ ermöglichen die Benutzung des Internets fast überall, 
und die möglichkeiten scheinen fast grenzenlos zu sein. schwe-
den gehört zu den ländern in europa, in denen die nutzung am 
meisten verbreitet ist, so ein Bericht der eu-kommission. mehr 
als die hälfte der schwedischen Bevölkerung besitzt schon ein 
„smartphone“, und von diesen benutzen 75 % täglich das mobi-
le Internet. Für deutschland sind die entsprechende Zahlen 29 %  
beziehungsweise 53 %. mit anderen worten: die schweden nut-
zen das mobile netz mehr als doppelt so oft wie die deutschen.

Die schwedische App-Branche

die App-Branche schwedens entwickelt sich im kielwasser 
der neuen Geräte. dutzende von App-entwicklern sind in den 
letzten Jahren gegründet worden. der markt ist groß: klei-
ne Firmen, große konzerne und Behörden möchten eigene 
Apps. Schweden aktuell hat mit zwei der führenden Anbieter 
gesprochen. patrik Book und martin Forsling, chefs der App-
entwickler Appbyrån beziehungsweise Bon touch, berichtet 
über die entwicklung der Branche während der letzen Jahre: 
„Als Apps ganz neu waren, bekamen wir einige Anfragen, bei 
denen man merkte, dass die kunden vor allem am nachrich-
tenwert interessiert waren. heute ist es fast immer so, dass 
der kunde ein konkretes Bedürfnis hat und einen genau de-
finierten Zweck mit der App verfolgt. die Firmen haben auch 
die Vorteile von so genannten „Inhouse Apps“ erkannt, die die 
Arbeit an den Arbeitsplätzen intern vereinfachen“ erklärt Book. 
martin Forsling ist der meinung, dass der entwickler- und der 

kundenmarkt in nur wenigen Jahren reif geworden sind. „Jetzt 
gibt es Grundlagen für seriöse entwickler wie Bon touch, mit 
deutlichen strukturen und langfristigen Verpflichtungen. Au-
ßerdem hat die wirtschaft begonnen, langfristiger in die mobi-
le entwicklung zu investieren. Zuerst war der Zweck hauptsäch-
lich marketing, aber jetzt investiert man genauso viel, um den 
kundenservice zu verbessern und die kosten zu senken“, erzählt 
Forsling.

wegen seiner Fähigkeit, neue techniken schnell zu übernehmen, 
ist schweden jetzt der führende Anbieter in der App-Branche 
geworden, sagen Book und Forsling. „meiner meinung nach ha-
ben wir außerdem gute Ausbildungen und gute designer. Zwei 
wichtige Faktoren, würde ich sagen“, ergänzt Book. „schweden 
hat eine starke tradition in der It-entwicklung und im mobilen 
Internet, nicht zuletzt wegen konzernen wie ericsson und no-
kia. dazu gibt es Firmen wie skype, rebtel und spotify, die den 
weg für andere unternehmer geebnet haben“, erklärt Forsling. 
Auch in Zukunft bleibt es spannend, meinen beide unterneh-
mer: „die Internetnutzung mit mobilen Geräten übersteigt be-
reits die mit stationären rechnern. das App-medium ist immer 
noch relativ neu, und die möglichkeiten sind riesig. Alle Gebiete 
sind beeinflusst von spiel, musik und unterhaltung bis zu pfle-
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Die Schweden und ihre Smartphones
nach einer untersuchung von Google, benannt „Our mo-
bile planet“, hat das smartphone das konsumverhalten 
der schweden verändert. das mobile Internet sei für vie-
le menschen ein wichtiges werkzeug geworden, um sich 
über produkte und leistungen zu informieren. 90 % sol-
len nämlich ihre smartphones bereits zu diesem Zweck 
benutzt haben. die möglichkeit, sofort rezensionen von 
z. B. anderen Benutzern über ein produkt zu bekommen, 
hat zweifellos die macht der smartphone-konsumenten 
verstärkt. das mobile Internet wird auch eine immer wich-
tiger werbeplattform werden, denn fast 90 % alle smart-
phonebenutzer nehmen der untersuchung zufolge die 
Anzeigen wahr. Für die unternehmer, die diese Gelegen-
heit versäumen, könnte das sehr teuer sein.      

Martin Forsling         Patrik Book
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ge, schule und Behörden. wir stehen vor einer digitalen revolu-
tion!“, erklärt Book. Forsling stimmt zu: „der entwicklerbedarf 
ist enorm, was für junge, clevere entwickler eine vielverspre-
chende Zukunft bedeutet. die Geschwindigkeit in den netzen 
nimmt weiter zu, und die smartphones werden immer billi-
ger und leistungsstärker werden“, ergänzt Forsling. er ist auch 
überzeugt, dass viele menschen in Zukunft nur ein smartphone 
oder smartpad haben werden und den üblichen rechner ver-
lassen. „die herausforderung ist, dass wir bislang noch wenige 
produkte haben, die für das smartphone „geboren“ sind und 
seine möglichkeiten vollständig nutzen. die smartphones errei-
chen mehr menschen und werden in einer ganz anderen wei-
se benutzt als traditionelle webbleistungen. das smartphone 
ist immer dabei, immer online, hat eine Videokamera usw. Ich 
bin sicher: die wirklich aufregenden mobilleistungen haben 
wir noch gar nicht gesehen!“ die Benutzung von Apps wird zu-
künftig auch anders aussehen, glaubt Book: „mit zunehmender 
Informationsmenge wird unsere Fähigkeit, zu sortieren und 
auszuwählen, immer wichtiger werden. hier glaube ich, dass 
Apps immer komplexer werden, um uns zu helfen, unsere ent-
scheidungen zu treffen.“
 
Firmenname: Bon Touch AB
Geschäftsführer: Martin Forsling
Angestellte: 18
Gegründet: 2010
Sitz: Stockholm
Kunden: SEB, Rebtel, SJ

2010 und 2012 wurde Bon touch mit dem preis 
”Goldenes handy” ausgezeichnet.

Firmenname: AppByrån
Geschäfstführer: Patrik Book 
Angestellte: 4 (plus Freie)
Gegründet: 2010
Sitz: Malmö
Kunden: (u.a.) Sandvik, Malmö Symfoniorkester, 
Dalarna Universität 

Ein schwedischer Pionier: iZettle

die Firma iZettle setzt ganz auf 
die möglichkeiten des mobilen 
Internets. mit unterstützung 
durch risikokapital haben die 
Gründer Jacob de Geer und mag- 
nus nilsson, beide erfahrene 
unternehmer, iZettle zu einem 
führenden player im Bereich des 
mobilen Bezahlens gemacht. das 
Geschäftsmodell ist ganz ein-
fach: die iZettle-App ermöglicht 
es, zusammen mit einem karten-
lesegerät, das man mit seinem 
smartphone oder smartpad ver-
bindet, mit karte zu bezahlen. 
schnell, sicher und günstig. es 
gibt keine versteckten kosten 
oder teure monatliche Verträge. 
dem händler werden 2,75 % der 
transaktionssumme berechnet. 
die umsatzobergrenze für die 
kartenlesegeräte liegt bei 5.000 
euro pro tag, und der mindestbe-
trag pro Überweisung beträgt 1 
euro. Zielgruppe von iZettle sind 
vor allem kleine einzelhändler, 

die bislang ein teures kartenterminal mit dazu gehöriger Ver-
tragsbindung brauchten, um karten zu akzeptieren.

Obwohl das unternehmen erst 2010 gegründet wurde, ist man 
schon in allen ländern nordeuropas sowie in Großbritannien 
tätig. 75.000 händler nutzen die leistung. Jetzt möchte iZettle 
auch den deutschen markt erobern. das Ziel ist ambitioniert: 
100.000 kunden nach einem Jahr. der wettbewerb ist jedoch 
knallhart. konkurrenten bieten ähnliche systeme an. deswegen 
dürfte die Zusammenarbeit mit der dZ Bank und der deutschen 
telekom eine große rolle für die Zukunft iZettles spielen. neue 
kunden werden in Zusammenarbeit mit den beiden deutschen 

unternehmern mit 25.000 kartenlesern kostenlos ausgestattet. 
ein wettbewerbsvorteil liegt in der sicherheit; iZettle benutzt 
immer die chips der karten und ermöglicht es den kunden, ihre 
transaktionen per unterschrift zu bestätigen. laut Vertriebslei-
ter Johan Bendz sei es entscheidend, von Anfang an gute händ-
ler zu haben. „nach unserer erfahrung sind die richtigen partner 
äußerst wichtig, wenn man in einen neuen markt eintritt. und 
mit der größten telekomgesellschaft und einer der größten 
Banken zu arbeiten, ist schon toll“, erzählt Bendz. und Gründer 
Jacob de Geer konstatierte selbstbewusst: „unser größter kon-
kurrent ist das Bargeld“. Auf jeden Fall wird die nahe Zukunft 
sehr interessant für iZettle in deutschland sein.

Medien im Wandel

dank dem smartphone hat sich auch der konsum von nachrich-
ten in schweden verändert. Jede größere Zeitung hat ihre eige-
ne App. schwedische smartphone-Benutzer konsumieren im-
mer mehr von ihren nachrichten unterwegs, was bedeutet, dass 
man häufigere und kürzere Besuche in den Apps der Zeitungen 
macht. Aber nicht nur die Aufnahme von nachrichten hat sich 
durch das mobile Internet verändert. die Zeitungsleser dürfen 
mit der kamerafunktion des smartphones die rolle des repor-
ters spielen. wenn etwas Besonderes passiert ist, bieten Zei-
tungen wie Aftonbladet und Expressen die möglichkeit an, Bil-
der und kommentare direkt auf die homepages der Zeitungen 
zu laden. der Abstand zwischen Bürgern und politik ist durch 
kommunikationskanäle wie twitter verringert worden. Fast alle 
chefredakteure und Journalisten haben twitter-konten, wo sie 

Gedanken mit dem publikum teilen. wer möchte, kann z. B. dem 
chefredakteur der größten Zeitung schwedens Aftonbladet, Jan 
helin, den ganzen tag folgen und meldungen an ihn schicken. 

Steuererklärung per Smartphone

das mobile Internet hat auch den Alltag vieler schweden er-
leichtert. Bedeutende Behörden haben ihre eigenen Apps ent-
wickelt, um den Bürgerservice zu verbessern. das schwedische 
Finanzamt „skatteverket“, was übrigens ganz populär unter den 
schweden ist, bietet durch seine App die möglichkeit, die steu-
ererklärung direkt ans Amt zu schicken.

Auch die staatliche krankenkasse ist ein sehr gutes Vorbild. Ihre 
App ermöglicht z. B. eltern, die wegen eines kranken kindes zu 
hause bleiben müssen, diese Information unverzüglich an die 
krankenkasse zu melden. und im eigenen „konto“ kann man 
den Fortgang seiner Angelegenheiten bei dem Amt einsehen.

durch solchen Alltagsnutzen ist es kein wunder, dass privatper-
sonen, kleinunternehmer und Behörden die Vorteile des mobi-
len Internets erkannt haben. Beim Blick in die Zukunft des mo-
bilen Internets dürfte eines klar sein: Ihre Zeit hat gerade erst 
begonnen!  

schwerpunkt

Jacob de Geer

Magnus Nilsson
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für internationale expansion oder Innovationen. dabei erfolgt 
die kreditvergabe immer in Zusammenarbeit mit den Banken. 
Auch das schwedische Arbeitsamt ist als Berater und als finan-
zieller unterstützer ein Ansprechpartner für Gründer. diese 
mittel sollen Arbeitslosen, die die Voraussetzungen für eine 
selbstständigkeit mitbringen, in der ersten phase unterstützen. 
Voraussetzungen sind eine existierende oder bevorstehende 
Arbeitslosigkeit, also der status des Arbeitsuchens, und eine 
echte einkommensperspektive durch die selbstständigkeit. die 
höhe dieser „Aktivierungsstütze“ enstpricht gewöhnlich der 
höhe des Arbeitslosengeldes, mindestens aber 320 kronen am 
tag, und sie wird nicht länger als sechs monate gezahlt. dane-
ben darf der Gründer aber selbstverständlich schon sein eige-
nes Geld verdienen. das Arbeitsamt begleitet den Gründungs-
prozess mit kursen und Informationsveranstaltungen.

Testmarkt für die Trends dieser Welt

das schwedische modewunder, die erfolge schwedischer spit-
zenköche und der erfolgreiche schwedische musikexport sind 
drei phänomene, für die sich die schweden in den letzten zehn 
Jahren selbst beglückwünscht haben. Gemeinsamer nenner 
dieser erfolgsstories ist stockholm. es ist vor allem die schwe-
dische hauptstadt, in der neue trends ihren Anfang nehmen, 
bevor sie sich über das ganze land und weiter in die welt ver-
breiten. doch was ist der Grund dafür, dass stockholms Innen-
stadt mit ihren nur 790.000 einwohnern sich zum trendset-
zenden machtfaktor für internationale märkte entwickelt hat? 
kenner sprechen von der „sehr internationalen kleinstadt“. die 
stockholmer lesen und reisen sehr viel und nehmen Informa-
tionen aus anderen Großstädten wie new York, Berlin, shang-
hai oder london auf. Genau diese eigenschaft stockholms als 
sammelplatz gut erkennbarer trends wurde von unternehmen 
des einzelhandels, der technik- und Autoindustrie erkannt. tex-
tilmarken wie diesel, dockers, levi‘s oder topshop haben neue 
produkte zunächst bei den schwedischen kunden getestet. 

diese interessieren sich für mode und technik 
und sind bereit, für gutes Aussehen und die 
neuesten technischen errungenschaften Geld 
auszugeben. Zugleich gibt es einen ständig 
im wandel begriffenen Zeitgeist, der immer 
neu auslotet, in welchem maße man die ge-
sellschaftlich akzeptierten normen verlassen 
oder dehnen kann. die Bevölkerung hat genau 
die richtige Größe, um eine gute einschätzung 
zu bekommen, welche neuen produkte und 
trends ankommen und welche durchfallen.

Insgesamt gilt schweden als modeinteressier-
tes land, das trends für den rest der welt setzt. 
neueste technik steht hoch im kurs, ein durch-
schnittlicher schwede nennt ganz selbstver-
ständlich ein smartphone und ein notebook 

oder ipad sein eigen, eine digitalkamera und oft auch einen 
Beamer für das heimkino. der hohe lebensstandard ist die 
Voraussetzung dafür, dass man sich die neuen produkte auch 
leisten kann. will ein designer wissen, ob seine produkte eine 
chance haben, ist es eine gute Idee, das zuerst mal in stockholm 
auszuprobieren. staatlicherseits wird die testmarkt-Funktion 
gefördert und unterstützt, verspricht man sich davon  doch ein 
gutes Image und klima für Investitionen im land. so listet die 
Behörde Invest sweden zehn Gründe auf, warum schweden ein 
perfekter testmarkt sei, und nennt u.a. die Innovationsfreudig-
keit, die hohe produktivität, gute Infrastruktur, hochentwickelte 
Forschung und den hohen lebensstandard.

Übrigens, die schnelle Aufnahme technischer neuigkeiten hat 
tradition in schweden. 1885 hatte stockholm nicht nur weltweit 
die meisten telefone pro einwohner, sondern auch absolut. und 
im Jahr 1900 gab es landesweit 16 telefone pro 1 000 einwoh-
ner. das war acht mal mehr als im europäischen durchschnitt. 
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Für kleinunternehmer und Gründer war es immer schon eine 
herausforderung, einen kundenstamm aufzubauen, neue kun-
den zu gewinnen und zu wachsen. In schweden scheint es dafür 
aber ein günstiges klima zu geben. die zurückliegenden Jahre 
der Globalisierung und der rasanten entwicklung der digitalen 
märkte kennen zahlreiche schwedische erfolgsgeschichten. 
und auch der Blick in andere Branchen zeigt, dass der schwedi-
sche Boden fruchtbar für Gründerideen ist.

Gerade in Zeiten rasanter globaler Veränderungen gibt es 
hervorragende chancen für neue Geschäftsmodelle. deshalb 
ist eine positive einstellung zu neuem eine begehrenswerte 
ressource. die Fähigkeit, neue sichtweisen zu entwickeln und 
sich an veränderte umstände anzupassen, sollte ebenfalls zum 
startkapital gehören. Aber auch der Blick für die schattenseiten 
der schnellen Veränderungen muss geschärft sein, für mögliche 
umweltfolgen etwa und soziale spannungen. Auch für Gründer 
gehören die gesellschaftliche Verantwortung (csr) und die po-
tenzielle nachhaltigkeit ihres tuns zum konzeptionellen pflicht-
programm. Beides sind Fähigkeiten, die in schweden besonders 
breit entwickelt sind. progressives denken und Offenheit wer-
den international nicht nur oft mit dem schwedenimage ver-
bunden, sondern sie sind tatsächlich weitverbreitet.

das gilt nicht nur für unternehmer, sondern auch für das kon-
sumverhalten der Bevölkerung. deshalb gilt schweden bei in-
ternationalen konzernen als beliebter testmarkt für neue pro-
dukte aus verschiedensten Branchen. weitere Gründe: das land 
ist relativ klein, die Bevölkerung ist homogen und es ist relativ 
leicht, mit dem ganzen land gleichzeitig zu kommunizieren. 
und die schweden lieben es, neue produkte auszuprobieren. 
kommt eine neuigkeit hier gut an, ist die wahrscheinlichkeit 
hoch, dass sie sich auch für größere märkte eignet.

Start-ups: die Mehrheit ist erfolgreich

dennoch: die ersten Jahre eines start-ups können hart sein. 
Zwar gibt es bedeutend mehr neugründungen im dienstleis-
tungsbereich als in der Industrie. Aber industrielle start-ups 
überstehen die ersten Jahre häufiger als dienstleistungsgrün-
dungen.

Zwischen 1994 und 2003 gab es relativ stabile neugründungs-
zahlen in schweden: Jedes Jahr wurden zwischen 34.000 und 
39.000 Firmen gegründet. dann stieg die Zahl rasant an – 2010 
lag die Zahl der neugründungen bei 70.000. wie viele davon 
sind erfolgreich? 2008 hat man untersucht, wie viele der start-
ups von 2005 es noch gab – ein gutes drittel hatte die ersten 
drei Jahre nicht überstanden. Von den Gründungen aus 2007 
gab es nach 2 Jahren noch 76 % – in deutschland hatten im 

selben Zeitraum nur 62 % die hürden der ersten beiden Jahre 
gemeistert. Andersherum betrachtet, klingen die Zahlen durch-
aus ermutigend: eine satte mehrheit der neugründungen ist 
erfolgreich.

Auch wenn schweden fortschrittsorientiert ist und man sich 
schnell neue technologien aneignet, so ist es doch ein kleines 
land. Als unternehmer muss man relativ schnell den schritt 
über die landesgrenzen tun, um Volumen zu generieren. meist 
ist die internationale perspektive gleich in der strategieplanung 
enthalten. Für Internetfirmen ist das ein naheliegender schritt, 
für andere Branchen kann es deutlich schwieriger sein. 

Wer hilft beim Start?

wer sich mit dem Gedanken trägt, ein unternehmen zu grün-
den, findet in schweden viele unterstützungsmöglichkeiten. 
das staatliche Amt für regional- und wirtschaftsentwicklung, 
tillväxtverket, ist in allen landesteilen vertreten und bietet 
umfassende Informationen und zum teil auch finanzielle hil-
fen für Gründungswillige. Gemeinsam mit dem Gewerbe- und 
dem Finanzamt hat tillväxtverket die Informationsplattform  
verksamt.se entwickelt, die für alle phasen eines unternehmens 
von der Gründung über die expansion bis zur eventuellen Ab-
wicklung praktische hinweise bietet.

Vor einer Gewerbeanmeldung sollte immer eine gründliche pla-
nung erfolgen. ein wirklich gut durchdachter und ausformulier-
ter Geschäftsplan macht zwar Arbeit, lohnt aber in jedem Fall 
die mühe. Auch hierfür hält verksamt.se praktische hilfe bereit, 
ebenso gibt es muster und Anregungen für spätere Geschäfts-
berichte.

wenn man für die startphase Geld benötigt, ist oft ein Bank-
kredit die erste wahl. wieviel man erhält und wie viele sicher-
heiten zu hinterlegen sind, steht in relation zum abzuschät-
zenden risiko der Geschäftsidee. Als Alternative zur hausbank 
kann man sich an die staatliche kreditanstalt Almi wenden, die 
vergleichbar der deutschen kreditanstalt für wiederaufbau, 
kfw, agiert. Almi hat bei der Finanzierung andere spielräume 
und kann risikoreichere Finanzierungen ermöglichen. natürlich 
kommt der Überzeugungs- und tragkraft der Geschäftsidee 
eine desto höhere Bedeutung zu. Auch die persönlichkeit des 
unternehmers und seine Fähigkeit, die Idee darzustellen und zu 
entwickeln, spielen eine rolle.

Als kompensation für das höhere risiko nimmt Almi allerdings 
Zinsen, die etwas über dem marktdurchschnitt liegen. Angebo-
ten wird ein breites spektrum, von mikrokrediten bis zu kom-
pletten unternehmensfinanzierungen oder spezialangeboten 

New Bizz – Lust auf Neues
Gründerboom und weltweiter testmarkt: schweden sind verliebt in das neue.
Von Mats Lindgren

Trendsetter in Stockholm

Das umweltfreundliche Moped EC-03 wurde von Yamaha auf dem 
schwedischen Markt getestet.
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Mobile Commerce 
– Ein Geschäftsmodell in Bewegung 
der Geschäftsverkehr mit mobilen endgeräten auf Basis ortsun-
abhängig nutzbarer mobilfunksysteme, kurz: m-commerce, 
kommt in Bewegung, seitdem smart devices immer beliebter 
werden. 2011 wurden nach Branchenschätzungen weltweit 
knapp 70 millionen tablet-pcs verkauft. die Zahl der verkauften 
smart phones soll allein im 1. Quartal 2012 bei ca. 145 millionen 
stück gelegen haben. 

entsprechend der wachsenden Verbreitung leistungsstar-
ker, einfach zu handhabender und erschwinglicher endgeräte 
wächst auch das potenzial, über diesen Vertriebskanal gute 
Geschäfte zu machen – sei es im klassischen warenabsatz oder 
über speziell für smart devices entwickelte Anwendungspro-
gramme, die Apps. experten erwarten daher, dass der m-com-
merce künftig zu einem wichtigen teil einer multi-channel-
strategie des handels werden wird. 

Auch die rechtlichen Implikationen dieses Geschäftsmodells 
rücken damit zunehmend in den Blick. probleme stellen sich 
zunächst im hinblick auf den datenschutz, da ein großer teil 
der beliebten Apps vertrauliche daten des nutzers an den App-
hersteller oder an werbefirmen übermittelt, z. B. Adressbuch, 
Aufenthaltsort und nutzungsverhalten. die nutzer werden dar-
über häufig nicht oder nur unzureichend informiert. daher sind 
die datenübermittlungen regelmäßig rechtswidrig. dem erfolg 
der Apps schadet das bislang nicht. solche Verstöße werden zzt. 
selten rechtlich verfolgt, und die masse der nutzer ist offenbar 
bereit, die häufig kostenlosen Apps – bewusst oder unbewusst 
– mit der preisgabe ihrer persönlichen daten zu bezahlen. 

Aus sicht des klassischen warenhandels sind vor allem die 
einbeziehung von AGB und die fernabsatzrechtlichen Infor-
mationspflichten angesichts der begrenzten Bildschirmgröße 
problematisch. das OlG hamm hat 2009 festgestellt, dass die 
Verbraucherinformationsrechte nicht aus platzmangel be-
schnitten werden dürfen (vgl. urteil vom 16. Juni 2009, Az.: 4 
u 51/09).

das bedeutet, dass händler kunden auch bei m-commerce-An-
geboten vor Vertragsschluss über die AGB informieren müssen. 
dies erfordert eine lesbare schriftgröße und eine klare Gliede-
rung, die bei längeren AGB auf dem kleinen display schnell ver-
loren gehen kann. das platzproblem wird auch durch den trend 
zu größeren Bildschirmen nicht vollends gelöst. häufig wird 
sich der händler daher auf einige zentrale AGB-regelungen be-
schränken müssen, die auf wenigen displayseiten ohne länge-
res scrollen darstellbar sind.

Auch pflichtangaben des e-commerce – etwa die widerrufbe-
lehrung – müssen leicht erkennbar, klar und verständlich sein. 
kürzen ist hier angesichts des zwingenden charakters keine 

Option. die praxis behilft sich u. a. mit weiterführenden links, 
in welche bestimmte Informationen ausgelagert werden. Feh-
ler führen an dieser stelle zu Abmahnungen eines wettbewer-
bers. deswegen sollten sich alle unternehmen, die ihr Geschäft 
mobil machen wollen, bei der umsetzung frühzeitig rechtlichen 
rat einholen.

Frank Linde, LL.M. (Stellenbosch)
Rechtsanwalt und Fachanwalt für 
gewerblichen Rechtsschutz CMS 
Hasche Sigle Hamburg 
frank.linde@cms-hs.com 
www.cms-hs.com

Weitere Informationen: 
SveTys
Schmiedesberg 18 a 
21465 Reinbek

Tel.: (+49) 40 72 00 41 93
Fax: (+49) 40 72 00 48 88

info@svetys.net 
www.svetys.net

n Training in interkultureller Kompetenz

n Einzelcoaching und Beratung z. B. bei Fusionen, 
Umstrukturierungen, Markterschließung

n Interkulturelle Teambildung, Projektbegleitung 
und -Optimierung

n Interkulturelle Begleitung in Veränderungs-
prozessen

Linking the German and Nordic Markets

n Interkulturelles Management         n Coaching         n Übersetzungen

Anzeige

Tillväxtverket
ist eine dem wirtschaftsministerium angegliederte landesbehörde. sie soll das unternehmertum und die entwicklung in den 
regionen fördern. wandel und Innovation in Firmen und regionen sollen unterstützt und vereinfacht werden. Ziel der Arbeit 
ist es, einen signifikanten Beitrag zu nachhaltigem wirtschaftswachstum zu leisten. Vom Jahresbudget in höhe von ca. 430 
millionen euro stammen etwa 175 millionen aus eu-mitteln.
die Behörde gibt es erst seit 2009, sie ist also relativ jung und hat kein direktes Gegenstück in deutschland, wo die Aufgaben 
meist direkt bei den wirtschafstministerien des Bundes und der länder angesiedelt sind. tillväxtverket beschäftigt gut 350 
mitarbeiter und ist mit Büros in neun städten zwischen Arjeplog im norden und malmö im süden vertreten, der hauptsitz ist 
in stockholm.
Zu den Aufgaben gehört es, mehr Bürgern die möglichkeit zu geben, Geschäftsideen zu realisieren und sie darin zu ermutigen, 
unternehmer zu werden. dazu gehört auch, für eine gute Infrastruktur einzutreten und die regionale wirtschaft in vielerlei 
hinsicht zu unterstützen. 
Im Juli 2012 geriet die Behörde für ihren internen repräsentationsaufwand in die öffentliche 
kritik. die Zeitschrift dagens nyheter deckte unter anderem auf, dass für einen mitarbeiter-
tag im stockholmer Grand hotel mehr als 115.000 euro ausgegeben worden waren. daraufhin 
musste die Behördenleiterin christina lugnet ihren posten räumen. 
www.tillvaxtverket.se

die energieversorgung steht vor einer großen umstellung, in 
der intelligente Vernetzungen eine entscheidende rolle einneh-
men werden. diese ermöglichen nämlich den optimalen einsatz 
von lösungen wie intelligente Zähler, intelligenter Gebäude-
technik und speicherkapazität in Form von elektrofahrzeugen. 

um den Austausch zwischen deutschland und schweden in 
diesem Bereich zu fördern, organisierten die schwedischen 
Botschaft, die schwedische handelskammer und der schwedi-
sche Außenwirtschaftsrat in Zusammenarbeit mit dem Bun-
desverband der energie- und wasserwirtschaft am 22. Oktober 
im rahmen des symbiocity-konzepts einen dialog zum thema 
Innovation und entrepreneurship im Bereich intelligente ener-
giesysteme. 

nach Impulsreferaten von Vattenfall distribution Gmbh, dem 
helmholtz Zentrum in potsdam und dem schwedischen koordi-
nierungsrat für Intelligente stromnetze wurde lebhaft in einem 
rundtischgespräch diskutiert. neben Botschafter staffan carls-
son und staatssekretär henning heidemanns aus Brandenburg 
nahmen Führungskräfte aus der energiewirtschaft und -for-
schung teil.

diskutiert wurden u.a. mögliche Zusammenarbeiten in den Be-
reichen intelligente städte, konsumentenverhalten sowie Be-
standteile des intelligenten energiesystems. das Forum fand im 
Zusammenhang mit der unter der schirmherrschaft von Berlins 
Bürgermeister klaus wowereit geführten Ausstellung „Building 
Blocks“ statt, bei der kinder und Jugendliche in der baulichen 
und stadtentwickelnden planung beteiligt werden. Aufgrund 
des großen Interesses für einen weiterführenden Austausch 
wird eine Folgeveranstaltung im Frühjahr 2013 geplant.

Catharina Dreier
Schwedischer Außenwirtschaftsrat

Deutsch-schwedischer Austausch zu 
intelligenten Energiesystemen

Führung durch die Building Blocks Ausstellung

Präsentation von Herrn Dr. Helmar Rendez,Vattenfall Europe Distribution 
GmbH, in den nordischen Botschaften
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Aus der kAmmer

die schwedische handelskammer ist nicht nur das netzwerk 
und der natürliche treffpunkt für die schwedische wirtschaft in 
deutschland. wir sind auch ein wichtiger teil der handelsförde-
rung, und unsere mitglieder sind das größte kompetenzzent-
rum für schwedische Geschäftsanbahnungen in der Bundesre-
publik.

In unserem netzwerk findet man alle kontakte, Fachkompe-
tenzen, erfahrungen und Informationen – alles, was schwedi-
sche unternehmen, die sich für deutschland interessieren, für 
mehr und bessere Geschäfte brauchen, um sich an diesem wirt-
schaftsstandort zu vernetzen. 

Auch die handelskammer muss sich an die veränderten An-
forderungen der unternehmen anpassen. hier sind konkreter 
nutzen und unterstützung bei der kundenakquise gefragt, und 
zukünftig wird sich dieser trend verstärken.

um die Vernetzung effizienter zu machen, haben der Vorstand 
und die Geschäftsführung eine neue strategie für die kammer 
ausgearbeitet und beschlossen. laut dieser strategie wird die 
kammer zukünftig auch als Beraterorganisation und Informati-
onszentrum fungieren. so gewinnt das netzwerk der handels-
kammer an Bedeutung, und die kammer wird als treffpunkt 
attraktiver.

Die neue Strategie 

1. die Beratergruppen der kammer sollen in eine Beraterver-
mittlung umfunktioniert werden. so kann die kammer alle 
Fachkompetenzen (mitglieder) für eine erfolgreiche Geschäfts-
anbahnung in deutschland vermarkten und vermitteln. Interes-

sierte mitglieder können sich in 
der Geschäftsstelle melden. 

wir wollen durch diese stra-
tegie einen stärkeren direkten 
nutzen für die mitglieder schaf-
fen und als Organisation den 
Geschäftserfolg unserer mit-
glieder direkt unterstützten.

es handelt sich hier um Fach-
kompetenzen, wie z. B. recht, 
steuerberatung, kommunikati-
on, human resources, Interkul-
turelle Beratung und sprache; 
Fachkompetenzen, die auch im  
nächsten Jahr laufend in Schwe-
den aktuell vorgestellt werden.

das Angebot erfolgt in Absprache mit dem Außenwirtschafts-
rat und der Botschaft, sodass sich die Organisationen ergänzen. 

2. eine Informationsdatenbank wird aufgebaut. es gibt eine gro-
ße nachfrage an relevanten Information über die deutsche wirt-
schaft und Geschäftsmöglichkeiten sowie zu Informationen  
über die schwedische wirtschaft in deutschland. die handels-
kammer baut eine stets aktualisierte datenbank auf, die u. a. 
listen schwedischer unternehmen in deutschland, unterneh-
men in deutschland nach Branche und region und aktuelle öf-
fentliche Ausschreibungen in deutschland beinhaltet.

Finanzielle Voraussetzungen

um eine solide finanzielle Basis für diese neue strategie zu 
schaffen, die dazu notwendigen Investitionen zu ermöglichen 
und die finanziellen Altlasten zu begleichen, hat der Vorstand 
auch beschlossen, die umlage, die von der mitgliederversamm-
lung im mai genehmigt wurde, in voller höhe zu erheben. die 
umlage wird im dezember fällig; alle mitglieder werden schrift-
lich benachrichtigt.

Netzwerk weiterentwickeln

parallel zur neuen strategie wird die handelskammer auch da-
ran arbeiten, das netzwerk mit neuen mitgliedern und hoch-
wertigen Veranstaltungen weiter auszubauen, vor allem über 
die regionalgruppen. die Veranstaltungen sind ein wichtiges 
Aushängeschild für die kammer. 2012 haben in der handels-
kammer über 100 Veranstaltungen mit kooperationspartnern 
stattgefunden.

Neue Strategie für die 
Schwedische Handelskammer

Aus der kAmmer

Do MORE Business with Germany 
– seminar ermöglicht vertiefte einblicke

Sverigetag von Green Investors in Düsseldorf

Zu Besuch bei der Rheinischen Post

mitte Oktober veranstaltete die schwedische handelskammer 
in deutschland zusammen mit der stockholmer handelskam-
mer ein seminar zum thema „do mOre Business with Germa-
ny“. Ziel der ausverkauften Veranstaltung war es, den rund 70 
Anwesenden einen vertieften einblick zu geben, welche chan-
cen deutschland für ihre Geschäfte zu bieten hat und konkrete 
erfahrungsberichte zu präsentieren.

netigate war als case study eingeladen, über die eigenen kon-
kreten erfahrungen bei der Geschäftsetablierung in deutsch-
land zu berichten. Gründer und Geschäftsführer Victor molander  
erklärte anschaulich, welche herausforderungen sie angetrof-
fen hatten und wie er und sein team diese gelöst hatten. Ab-
schließend sprach mats hultberg über die kleinen, aber wichti-
gen unterschiede in der Geschäftskultur zwischen den beiden 
ländern und nutzte die möglichkeit, das netzwerk und die tä-
tigkeit der schwedischen handelskammer in deutschland vor-
zustellen.

die Veranstaltung war eine Fortsetzung der bereits im märz an-
gefangenen serie. An dieser stelle sei der stockholmer handels-
kammer für die einladung sowie netigate und allen mitwirken-
den nochmals herzlich für den großen einsatz und die dadurch 
sehr gelungene Veranstaltung gedankt!

die Aktiengesellschaft „Green Investors“ lud am 8. november 
mitglieder und Freunde der schwedischen handelskammer in 
die stilvolle umgebung des wirtschaftsclubs düsseldorf zu ei-
nem „sverigedag“ ein. der Abend begann mit einem Vortrag von 
dr. lars strömberg, Geschäftsführer der cO2ne neutral energy, 
über die energienutzung schwedens und die möglichkeiten 
der Biomasse. laut strömberg wird schweden in Zukunft einen 
energieüberschuss haben, was Investitionen in schwedische 
Biomasse-energie interessant mache. danach hielt ulf wenzig, 
sustainability manager bei IkeA, eine präsentation über die um-
fassende nachhaltigkeitsarbeit des möbelriesen. den Vortrags-
teil beschloss elisa saarinen, Geschäftsführerin von svenska 
handelsbanken in deutschland, die kompetent und engagiert 
über die herausforderungen der eurokrise sprach. 

ein langer Abend bei der rheinischen post in düsseldorf am 
24. Oktober gehörte zu den höhepunkten des programmjahres 
der regionalgruppe rhein-ruhr. Zu Beginn gab es eine span-
nende diskussion mit dem Schweden aktuell-kolumnisten und 
deutschlandkorrespondenten des svenska dagbladet, tomas 
lundin, und dem leiter der Auslandsredaktionen bei der rp, dr. 
matthias Beerwald. hierbei ging es darum, wie man aus dem je-
weiligen Ausland übereinander berichtet und wie Auslandsbe-
richterstattung generell organisiert ist. Aber auch die aktuelle 
krise der printmedien und ihre konsequenzen wurden lebhaft 
diskutiert. dann folgte eine beeindruckende Besichtigung der 
gewaltigen druck- und Verarbeitungsmaschinerie in nächtli-
cher Aktion.

Erik Schäfer, Vorstandsvorsitzender von Green Investors im Dialog mit 
Mats Hultberg



VERANStALtuNGEN IN DEN REGIONEN
dezember
13.12.  Jcc Berlin: weihnachtsmarkt und Ausblick 2013, Berlin 
13.12.  Jcc hamburg: After-work-Glühwein auf der Fleetinsel, hamburg
13.12.  lucia-Zug im kaisersaal, Frankfurt
13.12. Jullunch, Berlin

Januar
30.01.  Jcc Berlin: neujahrsempfang der Juniorenorganisationen, Berlin 

diese und weitere Veranstaltung finden sie auf www.schwedenkammer.de.
wir freuen uns auf viele neue Veranstaltungen im neuen Jahr! Gott nytt År!

save the 

dates !

ende Oktober haben sich die mitglieder der Jcc-komitees Berlin, 
düsseldorf/köln, Frankfurt, hamburg und münchen in der Ge-
schäftsstelle der nordea Bank Finland plc. in Frankfurt zu einem 
planungstreffen zusammengefunden. helena Videtic wurde als 
neues komiteemitglied für Frankfurt begrüßt, und Ina Voigt 
hat sich als elternzeitvertretung für rebecca hillmanns und als 

koordinatorin des Junior chamber clubs in der Geschäftsstelle 
(bis ende 2013) vorgestellt.

neben einer präsentation aller komitees, tätigkeiten und he-
rausforderungen in den einzelnen regionen, mentorenpro-
gramm und Budget stand die weiterentwicklung des Jcc im 
Vordergrund. In einem konstruktiven Austausch wurde der 
unique selling point des Jcc herausgearbeitet – der auch für 
die mitgliederakquise wichtig ist. thematisch und inhaltlich 
grenzt sich der Jcc klar von anderen netzwerken ab: der Bezug 
zu schweden und zur wirtschaft sind in dieser kombination 
einmalig. Zusätzlich werden progressive, innovative, kreative 
und junge themen angesprochen, die durch gesellige Verans-
taltungen ergänzt werden.

um die strahlkraft des Junior chamber clubs als regionales und 
nationales netzwerk zu stärken, ist eine jährlich stattfindende, 
eigene nationale Veranstaltung denkbar – mit mehrwert für 
alle Beteiligten. eine Auftaktveranstaltung ist im spätsommer 
2013 in hamburg vorgesehen.

JCC – Status quo und Ausblick

es gibt neue Gesichter in der schwedischen handelskammer: 
seit mitte Oktober unterstützen Anja Benksch und ich die 
Geschäftsstelle in düsseldorf. während Anja uns als studen-
tische Aushilfe den rücken frei hält, vertrete ich rebecca hill-
manns während ihrer elternzeit bis ende 2013. Als promovierte 
Geisteswissenschaftlerin bringe ich erfahrung in Veranstal-
tungs- und projektmanagement sowie presse- und Öffentlich-
keitsarbeit mit. Ich habe in deutschland und norwegen kon-
ferenzen, messen, preisverleihungen und andere Aktivitäten 
in wissenschaft und kultur geplant und durchgeführt. die 
Verbindung zu schweden war zunächst nur privater natur, 
wurde durch die Arbeit für eine schwedische kultureinrichtung 
allerdings sehr konkret. Zuletzt habe ich key-Account-kunden 

diverser wirtschaftsunternehmen betreut und beim person-
almarketing unterstützt. In der Geschäftsstelle plane ich Ver-
anstaltungen und koordiniere laufende projekte. Zum Beispiel 

betreue ich den Junior chamber club, 
das mentorenprogramm und die re-
gionalgruppen. Außerdem habe ich 
meine Finger im spiel, wenn es um die 
Veröffentlichungen der schwedischen 
handelskammer geht – etwa auf der 
homepage oder in Schweden aktuell! 
Ich freue mich auf die Zusammenarbeit 
mit Ihnen und euch!

Hej!

Ina Voigt

JunIOr chAmBer cluB

seit 2001 ist die schwedische handels-
kammer in deutschland um ein bedeu-
tendes netzwerk reicher: den Junior 
chamber club (Jcc). den Gewinn, den 
beide seiten von der engen koopera-
tion miteinander haben, wird nun im 
neu aufgerollten mentorenprogramm 
deutlich. darin bewerben sich enga-
gierte Jcc-mitglieder und bekom-
men einen erfahrenen, persönlichen 
Gesprächspartner zur seite gestellt, 
der sie in allen Fragen der lebens- und 
karriereplanung unterstützt. durch 
den beidseitigen Austausch von wis-
sen und erfahrung wird ein prozess in 
Gang gesetzt, der beiden seiten viel 
zu geben hat. das programm dauert 
zunächst ein Jahr. Bei gegenseitigem 
einvernehmen gibt es eine Option auf 
Verlängerung.

Am 14. november haben viele interess-
ierte Jcc-ler die möglichkeit genutzt, 
um sich im neuen Filippa k concept store in Berlin über mentor-
ing als karrierebegleiter und das mentorenprogramm des Jcc 
zu informieren. In der kick-off-Veranstaltung haben dr. peter 
kolb und sascha Felden von mercuri urval, einem der führenden 
Beratungsunternehmen in den Bereichen rekrutierung und tal-
ent management, zunächst erklärt, was mentoring überhaupt 
ist. sie erläuterten die Funktionen von mentoring als karriere-
begleiter und auch die Funktionen der Beteiligten. Ganz klar 
herausgestellt wurden die Vorteile, Arten und Formen des men-
toring. Anschließend hat der präsident der schwedischen han-
delskammer, Alexander Foerster, das Jcc-mentorenprogramm 
vorgestellt – und wie der wissens- und erfahrungsaustausch 
bei uns ablaufen wird.

mercuri urval hat unter den anwesenden Jcc-mitgliedern eine 
potenzialanalyse im wert von 3.000 euro verlost. Bei dieser 
Analyse werden individuelle kompetenzen, stärken und mögli-
che Verbesserungspotenziale näher beleuchtet. die ergebnisse 
werden der glücklichen Gewinnerin in einem ausführlichen und 
vertraulichen Feedback-Gespräch aufgezeigt. die daraus ab-
geleiteten entwicklungsperspektiven sind besonders für junge 
talente interessant.  

nach dem ersten teil des Abends, der mit seinen informativen 
Vorträgen den Jcc-mitgliedern der schwedischen handels-
kammer vorbehalten war, folgten viel networking und eine 
exklusive shoppingnight bei Filippa k. hier waren auch nicht-
mitglieder herzlich willkommen, um in den Genuss von styl-

ingberatung, rabatten, der Vorstellung 
der aktuellen herbst-/winterkollek-
tion und Goody Bags zu kommen. 

der Abend war ein voller erfolg – auch 
dank der großzügigen unterstützung 
von mercuri urval und ronny krohn 
und seinem team bei Filippa k, die die 
Gäste mit Fingerfood und Getränken 
verwöhnt haben. 

Alle Jcc-ler, die den wertvollen wissens-  
und erfahrungsaustausch suchen und 
sich noch für unser mentorenprogramm 
bewerben möchten – das gilt natürlich 
auch für Bewerbungen als mentor! 
– können sich jederzeit gerne bei uns 
melden. Informationen gibt es hier:  
www.schwedenkammer.de/mentor

Gelungener Auftakt für das 
JCC-Mentorenprogramm

JunIOr chAmBer cluB

Sascha Felden (Mercuri Urval), Ines Fauter (JCC 
Düsseldorf/Köln), Glücksfee Isabelle (Filippa K), 
Dr. Peter Kolb (Mercuri Urval) (v.l.n.r.)

Alexander Foerster (Präsident Schwedische 
Handelskammer), Sascha Felden (Mercuri Urval), 
Dr. Peter Kolb (Mercuri Urval) (v.l.n.r.)
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Nutzen Sie „Schweden aktuell“ für Ihre Kommunikation! 
Die Mediadaten mit Themen und Terminen für 2013 finden Sie in diesem Heft oder unter 

www.schwedenkammer.de. Reservieren Sie jetzt Ihre Anzeigen unter 02054 - 9 38 54 17 oder 

schwedenkammer@nordis.biz. Anzeigenschluss für die nächste Ausgabe ist der 01.02.2013.
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Auf der Zielgeraden 
zu SEPA – mit einem 
erfahrenen Partner 
an Ihrer Seite 

Die Zeit läuft!
Am 1. Februar 2014 wird der einheitliche Euro-Zahlungsverkehrsraum Wirklichkeit. Bis dahin reicht 
es nicht, auf IBAN und BIC umzustellen. Viele weitere Hürden müssen genommen werden: Interne 
Schnittstellen sind anzupassen, Daten müssen konvertiert werden, für Lastschriften wird eine 
Mandatsverwaltung obligatorisch. In Finnland, einem der Heimatmärkte der SEB, ist SEPA bereits 
seit 2011 Realität. Dort hat die SEB zahlreiche Unternehmen erfolgreich über die Ziellinie begleitet. 
Machen Sie sich unsere Erfahrung zu Nutze – seien Sie eine Nasenlänge voraus. 

Unsere SEPA-Spezialisten erreichen Sie unter der Telefonnummer 069 258-5181 oder per  
E- Mail an: cmsales@seb.de
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